

# ANDAMIOS

Revista de Investigación Social

Volumen 22, Número 57, enero-abril de 2025

**UACM**

Universidad Autónoma  
de la Ciudad de México

NADA HUMANO ME ES AJENO

Colegio de Humanidades y Ciencias  
Sociales

## ANDAMIOS

Revista de Investigación Social

*Andamios, Revista de Investigación Social*, Volumen 22, Número 57, enero-abril de 2025, es una publicación cuatrimestral editada por la Universidad Autónoma de la Ciudad de México a través del Colegio de Humanidades y Ciencias Sociales con dirección en Dr. García Diego, núm. 168, col. Doctores, Del. Cuauhtémoc, C.P. 06720, México, Ciudad de México. Tel. 551107 0280, [www.uacm.edu.mx](http://www.uacm.edu.mx), disponible en [www.uacm.edu.mx/andamios](http://www.uacm.edu.mx/andamios). Editor responsable: Oscar Rosas Castro. Número de certificado de reserva del título: 04-2004-091014130100-102, ISSN de la versión impresa 1870-0063 e ISSN de la versión electrónica 2594-1917, otorgados por el Instituto Nacional de Derechos de Autor. Número de certificado de licitud de título: 13199 y número de certificado de licitud de contenido: 10772, ambos otorgados por la Comisión Calificadora de Publicaciones y Revistas Ilustradas de la Secretaría de Gobernación. Impresa en el taller de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, San Lorenzo, núm. 290, col. Del Valle, Alcaldía Benito Juárez, C.P. 03100, México, Ciudad de México. Distribuida en toda la República Mexicana por Educal S.A. de C.V., Av. Ceylán, núm. 450, col. Euskadi, Alcaldía Azcapotzalco, C.P. 02660, México, Ciudad de México.

*Andamios, Revista de Investigación Social* es una publicación de carácter académico que busca contribuir en las tareas de investigación y de enseñanza en materia de ciencias sociales y humanidades a partir de las aportaciones de los profesores-investigadores de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, así como de académicos de otras instituciones nacionales e internacionales. Aparece citada en los siguientes índices y bases de datos: Índice de Revistas Mexicanas de Investigación Científica y Tecnológica del Consejo Nacional de Ciencia y Tecnología (Conacyt), Scielo-México; Red de Revistas Científicas de América Latina y el Caribe, España y Portugal, Ciencias Sociales y Humanidades (Red Alyc); Scopus; Social Sciences Citation Index, Social Scisearch, *Journal Citation Reports/Social Sciences Edition*; ProQuest Social Science Journals; Citas Latinoamericanas en Ciencias Sociales y Humanidades (Clase); Sistema Regional de Información en Línea para las Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal (Latindex-Catálogo); Banco de Datos sobre Educación Iberoamericana (Iresie); International Bibliography of the Social Sciences (IBSS); Ulrich's Periodicals Directory; Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (Clacso); Social Science Collection (CSA); Sociological Abstracts (SA); Worldwide Political Science Abstracts (WPSA); Political Database of the Americas (PDBA); International Consortium for the Advancement of Academic Publication (ICAAP); International Political Science Abstracts (IPSA); EBSCO Publishing (Academic Search Premier); T.H. Wilson Company; Swets Information Service B.V., Dialnet hemeroteca virtual.

Los artículos contenidos en esta publicación son responsabilidad de sus respectivos autores y no comprometen la posición oficial de *Andamios, Revista de Investigación Social* ni de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México.

Se autoriza la reproducción parcial de los contenidos de la presente publicación siempre que se cite la fuente.

En portada: Fotografía de Grafiti. Gezabel Guzmán

## DIRECTORIO

### DIRECTORA

Leticia Romero Chumacero

### EDITOR RESPONSABLE

Oscar Rosas Castro

### COMITÉ EDITORIAL UACM

Álvaro Aragón Rivera

Concepción Delgado Parra

Adrián Espinosa Barrios

Grissel Gómez Estrada

Gezabel Guzmán Ramírez

Jesús Jasso Méndez

Julieta Marcone Vega

Cuauhtémoc Ochoa Tinoco

Norma Angélica Gómez Méndez

Nicolás Olivos Santoyo

Sergio Ortiz Leroux

Cynthia Pech Salvador

Leticia Romero Chumacero

Édgar Sandoval Sandoval

Arturo Santillana Andraca

Ángel Sermeño Quezada

Citlali Villafranco Robles

### EQUIPO DE REDACCIÓN

Mara Itzel Georgina Montes Margalli

Oscar Rosas Castro

### CONSEJO EDITORIAL

Benjamin Arditi (FCPS-UNAM, México)

Julio Enrique Beltrán Miranda (FFyL-UNAM, México)

Tatiana Bubnova (IIFL-UNAM, México)  
Juan Antonio Cruz Parceró (IIF-UNAM, México)  
Luiz Augusto Campos (IESP, Brasil)  
José Fernández Santillán (ITESM-Ciudad de México, México)  
Andrés de Francisco Díaz (Universidad Complutense de Madrid, España)  
Gustavo Fondevila (CIDE, México)  
Raúl Fuentes Navarro (Universidad de Guadalajara, México)  
Jorge A. González (CEIICH-UNAM, México)  
Isabel Hernández (Universidad Complutense de Madrid, España)  
Nilda Jacks (UFRGS, Brasil)  
Roberto Melville (CIESAS-Ciudad de México, México)  
Athziri Molina (Universidad Veracruzana, México)  
Denise Najmanovich (Universidad de Buenos Aires, Argentina)  
Guillermo Orozco Gómez (Universidad de Guadalajara, México)  
Ana Rosa Pérez Ransanz (IIFL-UNAM, México)  
Sara Poot-Herrera (Universidad de California en Santa Barbara, EUA)  
Nora Rabotnikof (IIF-UNAM, México)  
Octavio Rodríguez Araujo (FCPS-UNAM, México)  
Ricardo Roque Baldovinos (UCA, El Salvador)  
Mario Rufer (UAM-Xochimilco, México)  
José Ma. Sauca Cano (Universidad Carlos III de Madrid, España)  
Enrique Serrano Gómez (UAM-Iztapalapa, México)  
Francisco Sierra Caballero (Universidad de Sevilla, España)  
Hugo José Suárez (IIS-UNAM, México)  
Teresa Velázquez García-Talavera (Universidad Autónoma de Barcelona, España)  
Isabel Wences (Universidad Carlos III de Madrid, España)  
Lauro Zavala (UAM-Xochimilco, México)

DISEÑO

Miguel Ángel Luna Vilchis / Punto Áureo

## ÍNDICE

### DOSSIER

Presentación	11
Juvenicidio: cuerpos de jóvenes, cuerpos sociales. la experiencia abismal en Latinoamérica GEZABEL GUZMÁN RAMÍREZ, ALAIDE VENCES ESTUDILLO y CARLOS ALBERTO RÍOS GORDILLO	
“La tierra está cubierta de zanjas”: debatiendo racismo, capitalismo racial y violencia policial en la periferia brasileña ERICA PAULA VASCONCELOS	31
Necrozona. Violencia extrema y juvenicidio en el triángulo del huachicol en Guanajuato 2018-2024 JULIO ULISES MORALES LÓPEZ	55
El abandono-olvido social y el encierro institucionalizado como juvenicidio lento RICARDO CARLOS ERNESTO GONZÁLEZ y JAIME OLIVERA HERNÁNDEZ	91
Ilegalismo de cuestión vital. cuerpos y juventudes en contextos de pobreza urbana MARCO BONILLA y CARLOS MINCHALA	121
Resistencias al estigma territorial mediante la ocupación del espacio público. El caso de una batucada juvenil en legua emergencia LUCAZ GONZÁLEZ	145
Las Weras: biorresistencias y juvenicidio en Colombia (2021-2023) NICOLÁS AGUILAR-FORERO y WILMAR JEOVANY CÁRDENAS RAMÍREZ	177

Violencia institucional hacia los jóvenes y prácticas de cuidado y memoria en la revuelta social chilena PATRICIA CASTILLO GALLARDO, EVELYN PALMA FLORES, CLAUDIA HERNÁNDEZ DEL SOLAR y GONZALO BUSTOS LILLO	207
--	-----

## TRADUCCIÓN

Colonialidad del poder centrado en los adultos y/o los derechos de los niños y los jóvenes ASSIS DA COSTA OLIVEIRA	241
---	-----

## ENTREVISTA

Juvenicidio: “la expropiación de la esperanza”. Entrevista a José Manuel Valenzuela Arce GEZABEL GUZMÁN RAMÍREZ, ALAIDE VENCES ESTUDILLO y CARLOS ALBERTO RÍOS GORDILLO	277
---	-----

## BIBLIOGRAFÍA

Bibliografía especializada Juvenicidio. La experiencia abismal en América Latina: guía de inmersión GEZABEL GUZMÁN RAMÍREZ y ALMA ROSA ERAZO ORDAZ	311
---	-----





# DOSSIER

## JUVENICIDIO: CUERPOS DE JÓVENES, CUERPOS SOCIALES. LA EXPERIENCIA ABISMAL EN LATINOAMÉRICA



Fotografía de Grafiti. Gezabel Guzmán



*JUVENICIDIO: CUERPOS DE JÓVENES, CUERPOS SOCIALES.*  
LA EXPERIENCIA ABISMAL EN LATINOAMÉRICA

Gezabel Guzmán Ramírez\*  
Alaide Vences Estudillo\*\*  
Carlos Alberto Ríos Gordillo\*\*\*

Los trabajos incluidos en este *dossier* contribuyen al análisis del *juenicidio*; un problema social apremiante que merma la paz de Latinoamérica, el cual, a nuestro juicio, debería considerarse en absoluto central para planear una transformación social de fondo. Se trata de una violencia devastadora, resultado de un modo de vida que se ha ido instalando desde hace décadas y produce muerte por doquier.

El abordaje de este problema obedece a que, lejos de encontrar soluciones contundentes, se expande como pandemia por toda la región (Hernández-Bringas, 2021; 2022, BID, 2024). Los objetivos que nos planteamos responden a las siguientes interrogantes: ¿cómo se presenta el fenómeno a dieciséis años de que Valenzuela Arce lo teorizó por primera vez?, ¿cuáles son los matices que adquiere, las biorresistencias que lo confrontan, así como sus posibles soluciones y desafíos analíticos que implica? Si bien, la exclusión social de las juventudes impuesta por el orden social adultocéntrico es tan antigua como la ideología patriarcal autoritaria que lo sustenta (Vásquez y Bravo, 2021), la violencia que enfrenta este sector de la población, en esta etapa de la modernidad capitalista, adopta características crueles.

\* Profesora investigadora del Colegio Humanidades y Ciencias Sociales de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, Plantel Cuauhtepc. Correo electrónico: [gezabel.guzman@uacm.edu.mx](mailto:gezabel.guzman@uacm.edu.mx)

\*\* Posdoctorante CONAHCyT adscrita al Instituto de Investigaciones Sociológicas de la Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca, México. Correo electrónico: [vences.estudillo.alaide@gmail.com](mailto:vences.estudillo.alaide@gmail.com)

\*\*\* Profesor investigador en el departamento de Sociología en la Universidad Autónoma Metropolitana, Azcapotzalco, México. Correo electrónico: [car@azc.uam.mx](mailto:car@azc.uam.mx)

El *juvenicidio* es una consecuencia perniciosa del desarrollo neoliberal. El adelgazamiento del estado de bienestar keynesiano, en el marco amplio de las reformas estructurales que fueron implementadas por los gobiernos para flexibilizar el mercado, tuvieron como consecuencia el incremento de la desigualdad económica y, a su vez, el deterioro de las condiciones de vida para un sector muy amplio de la población (Valenzuela, 2019). Los jóvenes de la clase trabajadora, los más afectados por el *juvenicidio*, crecieron en ambientes familiares con muchas carencias de atención, cuidados y oportunidades de desarrollo humano, con dificultades para acceder a la educación superior y a fuentes de trabajo dignas (López, Incarnato y Segade, 2018).

No es circunstancial que el *juvenicidio* comenzase a ser analizado en la década de 1990, en el contexto de los feminicidios en la frontera norte de México, en una zona expuesta a la llegada de la industria de manufacturas de capital transnacional (Valenzuela, 2012a; 2014; 2015a). Las mujeres que desaparecían y cuyos cuerpos con signos de violencia sexual eran encontrados sin vida en el desierto de Ciudad Juárez, eran jóvenes quienes antes de morir vivían en los barrios precarizados, cercanos a las maquiladoras. Está claro que este tipo de violencia es una anomalía de las políticas económicas adoptadas por los gobiernos de los países latinoamericanos, que ocurre con gran impunidad y sin medidas gubernamentales para la reparación del daño, en ambientes donde hay pobreza y bajas expectativas de esperanza de vida. En la lógica de la soberanía de los Estados modernos las vidas precarias son sacrificables (Mbembe, 2019).

En el contexto de la guerra contra el narcotráfico que inició el presidente Felipe Calderón Hinojosa en México, fue notable la muerte y desaparición recurrente de los jóvenes de sectores empobrecidos (Ríos Gordillo, 2011). Varios analistas alertaron que la misma tragedia se repetía en otros países de la región con patrones similares de inseguridad y aumento de actividad delictiva vinculada con el narcotráfico, como en Brasil, Honduras, Ecuador, El Salvador y Colombia (Rangel y Alves, 2015; Feixa, Cabasés y Pardell, 2015; Feffermann, 2015; Llobet, 2015; Nateras, 2015; Muñoz, 2015).

Autores como Strecker, Ballesté y Feixa (2018) observaron que el aniquilamiento de los jóvenes operaba mediante la violencia directa y de forma simbólica como desesperanza, por medio de la vulneración de los derechos y la falta de oportunidades para la vida digna. Tales condiciones, impuestas por el orden social y político adultocéntrico.

El análisis de la problemática tomó un giro importante a partir de sucesos atroces, como el ataque a los estudiantes de la Normal Isidro Burgos de Ayotzinapa, en México, que culminó con la desaparición de 43 normalistas (Reguillo, 2015; Valenzuela, 2015a; 2019). Otro caso emblemático se presentó en Colombia con la intervención de integrantes del ejército en el asesinato de 19 jóvenes, quienes fueron presentados como bajas en la guerrilla a cambio del cobro de una recompensa (Rodríguez-Gómez, 2020). En una lógica similar la policía en Brasil aniquilaba a los jóvenes de las favelas (Figueiredo, 2016). Esta serie de asesinatos que fueron planeados y ejecutados por fuerzas de seguridad al servicio del Estado, permanecen impunes, y dan cuenta de una necropolítica cuyo objetivo claro es extinguir a las personas que viven una triple discriminación, por ser pobres, racializados y jóvenes (Moraña y Valenzuela, 2017).

Actualmente, la expresión más evidente del asesinato sistemático de las y los jóvenes se da a través del homicidio, el cual a su vez es la principal causa de muerte juvenil en la región (Hernández-Bringas, 2022; Manjarrés y Newton, 2023; UNODC, 2023). Debe considerarse que América Latina presenta las tasas de homicidio más altas del mundo (Banco Interamericano de Desarrollo, 2024). Mientras tanto la Oficina de Naciones Unidas Contra la Droga y el Delito (UNODC) reporta que el 50% de los homicidios están relacionados con el crimen organizado (2023). La mayoría de los acaecidos por la actividad delincuenciales corresponde a jóvenes de 20 a 25 años, principalmente hombres (UNODC, 2023). Muchos jóvenes eligen enlistarse en las filas del narcotráfico u otro tipo de actividad delictiva porque además de ser un medio que les provee dinero, les aporta prestigio y poder, en una sociedad que es racista, clasista, sexista y adultista (Vences-Estudillo, 2023). Como explica Valencia (2010; 2012), con la violencia se lucra y como reiteró Segato (2014), la crueldad se torna una práctica cultural normalizada.

Otro estudio muestra que la mayoría de jóvenes que mueren por violencia interpersonal eran de los estratos socioeconómicos más pobres (Heredia-Martínez y Bergonzoli, 2023). Cabe sumar a este punto las prácticas de riesgo que muchos jóvenes varones realizan en su ejercicio de la masculinidad que les coloca en acciones de vida al límite, como el consumo de drogas, las peleas físicas, el manejo de armas y la conducción a alta velocidad, entre otros aspectos. La violencia se ha convertido en un modo de vida inducido por un modelo económico que a la par de la desigualdad genera devastación.

A diferencia de otras regiones del mundo, América Latina es la más desigual del mundo (Berniell, De la Mata y Schargrotsky, 2022; Busso y Messina, 2020). La población más adinerada, que equivale al 10%, concentra el 55% de toda la riqueza generada, en comparación al 50% de la población más pobre que posee solo el 10% de la riqueza. Las niñas, niños y adolescentes representan al grupo etario con el mayor porcentaje viviendo en condiciones de pobreza (CEPAL, 2024). Mientras tanto, los jóvenes en zonas rurales padecen más condiciones de pobreza y pobreza extrema que los jóvenes en ambientes urbanos (Plataforma de Colaboración Regional para América Latina y el Caribe de Naciones Unidas, 2021). Estas condiciones económicas se manifiestan en diversas formas de inseguridad, carencias, escasez, baja calidad, insuficiencia, inestabilidad y baja esperanza de vida.

La región latinoamericana es igualmente a nivel mundial la que más tasas de criminalidad presenta (García y Mejías, 2022). La situación de inseguridad generada por la actividad delictiva, en particular el narcotráfico, tiende a ser abordada por los gobiernos de la región desde el enfoque punitivo (Wacquant, 2010; Avilés, 2019). Las cárceles en Latinoamérica están sobrepobladas por jóvenes varones y pobres (Bayón y Moncrieff, 2022). El Salvador ocupa el primer lugar de la lista de países con mayor número de personas en situación de privación de la libertad (Rocha, 2022). Las mismas características de los jóvenes encarcelados describen el perfil de la mayoría de los desaparecidos en los países que atraviesan por crisis de inseguridad a causa de la criminalidad, pero también en contextos de éxodo migratorio, desplazamiento forzado y conflictos armados (Comité Internacional de la Cruz Roja [CICR], 2024; Hernández-Castillo, 2019).

México sigue siendo el país con las cifras de incidencia más altas de personas desaparecidas (CICR, 2024). La tragedia acontece en una especie de guerra no convencional en la que redes criminales que operan por dentro y fuera del Estado se disputan el control de territorios, poblaciones, prestigio y dinero (Segato, 2014; Vences-Estudillo, 2023). La guerra no-convencional, es en realidad una guerra neoliberal que opera en sinergia con la acumulación de capital (Paley, 2020), es aprovechada por las élites capitalistas para intervenir con fines económicos en los territorios que no habían sido explotables, con efectos devastadores principalmente en las comunidades rurales. En zonas de conflicto armado, la explotación sexual de mujeres

jóvenes aumenta. Los jóvenes son reclutados por grupos delincuenciales y paramilitares (Plan Internacional, 2024).

El encarcelamiento, el asesinato y la desaparición son tres de las principales caras que adopta el *juvenicidio*, la intensidad de cada una de ellas está directamente relacionada con el avance progresivo de la militarización. Los Estados han reducido el gasto público y social, pero no el gasto militar. Al mismo tiempo, la injerencia militar en asuntos que no son de su competencia, como la seguridad pública u otras tareas de carácter público-gubernamental, es ampliada por gobiernos democráticos y autoritarios (Aguilar y Avilés, 2022). La militarización no ha atraído más seguridad ciudadana, pero sí más violaciones a derechos humanos (Dammert y Bailey, 2007).

Todas estas expresiones de violencia se sustentan en un entramado económico, político y cultural que afecta de manera distinta a mujeres y a hombres jóvenes. Aunque hoy en día hay más leyes y más sensibilización en torno a la violencia de género, la violencia física y en particular la sexual sigue siendo la que más afecta a las niñas y mujeres jóvenes, en comparación a la situación que viven los niños y jóvenes varones (Fry *et al.*, 2021). Problemáticas como la trata de personas y el feminicidio se mantienen constantes y afectan más a mujeres jóvenes y pobres que a las mujeres de otros estratos socioeconómicos (Plan Internacional, 2024).

El entrecruce de la violencia de género con la desigualdad de clase en las experiencias de las juventudes da pie a violencias muy específicas. Si al análisis se añade la desigualdad de raza las violencias que padecen los y las jóvenes indígenas y afrodescendientes adquieren tintes particulares. En Brasil, el suicidio de jóvenes indígenas es tres veces mayor que en la población en general (Paiva de Araújo *et al.*, 2023). Algo similar fue observado por Estévez *et al.*, en la Amazonía de Colombia (2024).

Desde que el término *juvenicidio* fue develado hasta la fecha, su comprensión ha pasado por diferentes etapas. Las primeras investigaciones se centraron en ubicar el problema, la explicación de sus causas e impacto, dando paso en el último lustro a una serie de discusiones en torno a las afectaciones que genera ya no solo en las juventudes precarizadas (González-Pérez y Vega-López 2021), sino también en las racializadas (Pires, 2020; Pérez 2023) y aquellas con identidades no heterosexuales.

Sobre el *juvenicidio* en poblaciones indígenas son apenas icónicas las publicaciones de Pérez (2023), quien brinda un acercamiento a él desde la

perspectiva del suicidio, y el de Rebolledo y Santana-Perlaza (2023) sobre *afrojuvenicidio* en Colombia en el contexto del conflicto armado. Sobre el *juvenicidio trans\**, es poca la información que se tiene, hasta el momento la única investigación que trata el tema es la de Guzmán (2019), la autora sugiere que cuanto más se suman categorías de opresión a las identidades de los jóvenes mayor expuestos están a ser deshumanizados.

Investigaciones vinculantes revelan la situación que viven los jóvenes en reclusión (Fregoso-Centeno y Guzmán, 2024; Ernesto-González y Nateras, 2022; Da Costa, 2020; Moreno y Urteaga, 2022). Los jóvenes en prisión subjetivizan las violencias que viven y las canalizan través de una serie de prácticas que les permiten reelaborar el dolor y encontrar fuerza vital para soportar la existencia en una sociedad que desde antes de entrar a la cárcel les negó la vida digna. Tello Ibarra (2023) hace un aporte significativo a la comprensión del *juvenicidio* de las mujeres en situación de cárcel. La prisión es el destino alterno al del asesinato o la desaparición que les depara a las personas jóvenes que más violencia estructural, simbólica y directa han vivido en Latinoamérica.

Sigue quedando pendiente investigar a fondo las soluciones en materia de política pública para atender el fenómeno de la sobrepoblación de jóvenes en las prisiones. A este respecto abonan los trabajos de González y Arroyave (2023) y Danziger y González (2023), que presentan las alternativas implementadas en Colombia y Argentina, respectivamente, desde el enfoque de la justicia restaurativa para la reparación del daño y reintegración social de jóvenes después de haber saldado una pena en la cárcel.

La acción colectiva juvenil que genera respuestas a las causas y consecuencias del *juvenicidio* es un tema de estudio que continúa madurando. El concepto biorresistencias (Valenzuela, 2019; Roldán 2020), sigue dando pauta a reconocer el agenciamiento de los jóvenes frente a la necromáquina (Reguillo, 2021) que les intenta eliminar.

Desde otro enfoque, Altiok, Berents, Grizelj y McEvoy-Levy (2020) discuten los alcances y desafíos de incorporación de las perspectivas juveniles en la construcción de paz y seguridad. Un aparato normativo e institucional que ha sido construido por los propios jóvenes organizados a nivel internacional, traza la ruta para promover su participación política a nivel regional y local.

Otra línea de investigación apunta a los procesos subjetivos por los que atraviesan los jóvenes que viven en contextos en los que el *juvenicidio moral*

o directo se ha normalizado. Para comprender cómo los jóvenes internalizan la violencia en su cotidianidad, en la escuela, la comunidad, la familia y las relaciones sexo afectivas, se recomienda el texto *Violencias en los adolescentes y los jóvenes: estudios psicosociales*, una coedición de Lozano, Luna y Cruz (2023). Con evidencia cuantitativa y cualitativa, el libro aborda la problemática en varias entidades federativas de México.

Una lectura diferente sobre los procesos de subjetivación de la violencia en los jóvenes, es la de Valenzuela (2023) sobre los corridos tumbados, un estilo musical que se origina en la frontera norte de México y que relata el escenario de muerte que experimentan los hombres jóvenes inmersos en la narcocultura. El estilo musical ha sido socialmente estigmatizado como apología a la violencia, sin embargo, prohibirlo no arreglará la raíz de la violencia. La solución está en el cambio radical del modo de vida neoliberal que explota y desecha a los jóvenes de sectores empobrecidos. Las mujeres en los corridos tumbados también generan sus propias estrategias para hacerse un lugar en un ambiente dominado por prácticas y valores patriarcales, ellas reclaman poder sobre sus decisiones y cuerpos (Valenzuela, 2024). La música es finalmente un espacio de expresión de cambio y continuidad.

Lo que señalan estos abordajes es que el *juvenicidio* tiene múltiples caras y ante ellas los jóvenes actúan de forma distinta. Más allá de ser sólo víctimas, son sujetos cognoscentes que accionan en función de los recursos que tienen a su alcance.

Para ampliar la discusión en torno al *juvenicidio* y las biorresistencias juveniles, de cara a la prosperidad integral en América Latina, los trabajos incluidos en el presente *dossier* contemplaron estudios de caso y aportaciones teóricas en torno a tres ejes estructurales. El primer eje, *capitalismo, violencia y corporalidad*, aborda la relación sistémica entre el capitalismo y la violencia que impacta a los jóvenes. Los acercamientos teóricos al *juvenicidio* indican que la violencia tiene efectos diferenciados, de acuerdo con el contexto sociocultural donde se presenta y tomando en cuenta aspectos de sexo-género, clase y raza.

En este sentido, la diferencia de medio y contexto es un acercamiento socio histórico y geográfico a las distintas escalas de generación y reproducción de la violencia y su impacto en las experiencias de los jóvenes. ¿Cómo es vivir siendo una mujer o un hombre joven en contextos de guerra no

convencional, en donde el factor de disputa es la acumulación de poder económico?, ¿Cómo se cruzan el feminicidio y el *juvenicidio* en zonas industrializadas?, ¿Quiénes son las juventudes más vulnerables a padecer depresión o a elegir el suicidio en una región como Latinoamérica que se distingue por los índices más elevados de desigualdad económica?

El segundo eje explora el *juvenicidio en su dimensión abismal*, es decir, las consecuencias devastadoras que acarrea. Este tipo de violencia deshumaniza al sector etario de la población que la padece: jóvenes que viven bajo un entramado de precarización social, urbana, económica, rural, cultural y simbólica; cuerpos juveniles que son territorio de violencia y devienen en cuerpos sacrificables (Valenzuela, 2019; 2015b).

Pero el *juvenicidio*, no sólo se refiere a la muerte de ciertos jóvenes, éste se materializa en el momento en que se les niega una forma de vida digna, por lo cual, podríamos decir que muchos de ellos y ellas tienen una muerte en vida. Por lo tanto, es fundamental ubicar las distintas representaciones de este tipo de violencia. ¿Qué realidades se están viviendo y compartiendo desde diferentes latitudes?, ¿Qué profundidad de violencia, contra los jóvenes, encontramos en el talud de nuestro territorio?

En el tercer eje nos interesó conocer las biorresistencias y esperanza de la acción colectiva juvenil. Los jóvenes tienen poder, agencia, responden de formas disruptivas al orden adultocéntrico que los excluye en lo social, muchas de estas expresiones son estigmatizadas como mal comportamiento al que hay que aplacar (Valenzuela 1988; Alsinet, Feixa y Molina, 2002). Acuerpados en movimientos sociales ensayan repertorios y prácticas distintas a las dominantes, son también agentes de cambio en la construcción de paz, democratización, justicia social y alternativas al cataclismo ambiental. Para reconocer su capacidad de agencia hay que comprender que ellos son parte de la sociedad, no viven a parte, sienten y procesan lo que en su entorno inmediato sucede (Vásquez y Bravo, 2021).

Ahora bien, el primer artículo del presente *dossier* corresponde al texto "*La Tierra está cubierta de zanjas*": *debatiendo racismo, capitalismo racial y violencia policial en la periferia brasileña*, escrito por Erica Paula Vasconcelos. La autora, a través del análisis de la violencia policial contra cuerpos negros en territorios periféricos, como el Planeta dos Macacos favela más estigmatizadas de Salvador-BA, realiza una contribución epistemológica

contra el racismo institucional, para ello destaca la necesidad de repensar las estructuras políticas de Brasil empleando categorías como racismo y capitalismo racial.

Posteriormente, podemos leer *Necrozona. Violencia extrema y juvenicidio en el Triángulo del Huachicol en Guanajuato 2018-2024*, realizado por Julio Ulises Morales López. Por medio del método etnográfico, el autor examina el Triángulo del Huachicol en Guanajuato, México. Al respecto, emplea los conceptos de violencia extrema, biopolítica, necropolítica y *juvenicidio*, dando cuenta que el escenario es una necrozona donde la vida de los jóvenes es devaluada, lo que refleja una crisis más amplia de gobernabilidad y derechos humanos.

Como tercer apartado leemos *El abandono-olvido social y el encierro institucionalizado como juvenicidio lento*, escrito por Ricardo Carlos Ernesto González y Jaime Olivera Hernández. Los autores analizan la relación *juvenicidio* - abandono-olvido social en el contexto penitenciario, donde sin duda, la triada compuesta por la institucionalización del encierro, las necropolíticas y las maquilas del delito, dio paso a un exterminio inmediato y a un aniquilamiento aletargado contra las juventudes.

A este artículo le sigue, *Ilegalismo de cuestión vital. Cuerpos y juventudes en contextos de pobreza urbana*, los autores Marco Bonilla y Carlos Minchala proponen la categoría de *ilegalismos de cuestión vital*, entendiendo por ésta al conjunto de prácticas que operan exponiendo a los jóvenes estudiantes a peligros, a un detrimento paulatino de los cuerpos y a la imposición de modos de vida que lo que generan es devastación, para ello trabajaron en un barrio emplazado de San Martín, provincia de Buenos Aires, afectado por pobreza urbana y degradación ambiental.

Como quinto artículo podemos leer *Resistencias al estigma territorial mediante la ocupación del espacio público. El caso de una batucada juvenil en Legua Emergencia* escrito por Lucaz González. El autor explica cómo los jóvenes de Legua Emergencia, uno de los barrios más estigmatizados de Chile, confrontan la violencia y el estigma territorial mediante expresiones artísticas en el espacio público. La batucada permite formas de subjetivación y politización para los jóvenes a partir de experiencias afectivas que experimentan en el espacio público lo cual, entre otros aspectos, reivindica la identidad.

El penúltimo texto lleva por título *Las Weras: biorresistencias y juvenicidio en Colombia (2021-2023)*, realizado por Nicolás Aguilar-Forero y Wilmar Jeovany Cárdenas Ramírez. En éste se exponen los resultados de una investigación sobre las formas de biorresistencia de las *Weras*, un colectivo ecofeminista que surge en 2021 en Pereira, Colombia. El colectivo construye alternativas de vida basadas en lógicas de comunicación, cooperación, confianza y construcción de lo común que confrontan al *juvenicidio* y en una escala más amplia al modo de vida neoliberal. El texto es una invitación a pensar en lo que implica poner la vida en el centro cuando se lucha por la paz y la justicia local.

Como artículo final encontramos *Violencia institucional hacia los jóvenes y prácticas de cuidado y memoria en la revuelta social chilena*, escrito por Patricia Castillo Gallardo, Evelyn Palma Flores, Claudia Hernández del Solar y Gonzalo Bustos Lillo. En el texto se analiza la violencia estatal contra la juventud, o *juvenicidio*, como una estrategia de contrainsurgencia y como continuidad de un proceso represivo iniciado durante la dictadura cívico-militar. Además, se sistematizan las consecuencias, las prácticas de cuidado y memoria surgidas durante y después de la “revuelta social” llevada a cabo el 18 de octubre de 2019 en diversas ciudades de Chile.

Acompañando al presente *dossier* incluimos una traducción del portugués al español del artículo *Colonialidad del poder centrado en los adultos y/o los Derechos de las niñas y los jóvenes*, de Assis da Costa Oliveira, publicado originalmente con el título *Colonialidade do poder adultocêntrico e/ou direitos de crianças e jovens* en la Revista *Culturas Jurídicas*. El texto fue considerado con el propósito de reconsiderar los debates incluidos en este *dossier* sobre *juvenicidio* en relación al adultocentrismo que emerge con la intrusión colonial/moderna y se (re)configura hasta nuestros días, con los derechos de los niños y jóvenes, como una de sus dimensiones de reproducción, pero también de resistencia.

Además, con el objetivo de ampliar el horizonte de análisis, entrevistamos al Dr. José Manuel Valenzuela Arce. La entrevista que lleva por título *Juvenicidio: la expropiación de la esperanza*, cierra con una adenda llamada “¿Para qué investigamos?”, al respecto el autor es enfático: “para participar en la construcción de un mejor lugar para vivir, de un mejor mundo, [para] un mejor proyecto de vida y un mejor horizonte de civilización, sino para ¿qué hacemos lo que hacemos?”

También podemos encontrar en el *dossier* una bibliografía especializada en la temática producida en los últimos cinco años, acompañada de recomendaciones de bibliografía anterior básica sobre el tema. El apartado lleva por título *Juvenicidio. La experiencia abismal en América Latina: guía de inmersión*, puede consultarse a modo de ruta, ésta se complementa con las referencias de los artículos del dossier.

Finalmente, el *dossier Juvenicidio: cuerpos de jóvenes, cuerpos sociales. La experiencia abismal en Latinoamérica*, se encuentra ilustrado con fotografía tomadas por Gezabel Guzmán de *graffitis*, caligrafías, placazos y murales que como explica José Manuel Valenzuela: “son recursos expresivos de los y las jóvenes y se suman a la añeja complicidad de calles y paredes con demandas obreras, campesinas, estudiantiles y de grupos políticos que buscan mejores condiciones de vida y mejores mundos para vivir” (2012b, p. 9).

No cabe duda, que las investigaciones que se presentan en este número especial de *Andamios*, muestran las diversas dimensiones del *juvenicidio* en México y América Latina, y amplían el panorama de análisis de un fenómeno que demanda investigaciones de las disciplinas de ciencias sociales y humanidades, para así establecer similitudes y diferencias de las causas que permiten su germinación, conexiones y comparaciones entre fenómenos del mismo tipo que no están vinculados en razón de su cercanía geográfica y contemporaneidad. Con esta base, pueden establecerse equipos de trabajo multidisciplinarios de las universidades, institutos y centros de investigación de América Latina, para atender un fenómeno común y compartido, cuya virulencia sólo es comparable con su falta de atención en términos de análisis social y, en particular, de políticas públicas.

Confiamos en que este número especial sea un testimonio de la importancia que el *juvenicidio* en Latinoamérica representa tanto para quienes coordinamos el *dossier*, como para la política editorial de la revista *Andamios*, y su lectura genere nuevas investigaciones, sea de colegas o estudiantes, al igual que fomente líneas de acción para colectivos de la sociedad civil particularmente afectados y directamente vinculados con la búsqueda de soluciones a largo plazo.

FUENTES CONSULTADAS

- AGUILAR, D. y AVILÉS, C. (Coord.). (2022). *Fuerza pública en América Latina: Sus retos y buenas prácticas a la luz de la democracia y los derechos humanos*. México: Universidad de Guadalajara.
- ALTIOK, A., BERENTS, H., GRIZELJ, I. y McEVROY-LEVY, S. (2020). Youth, Peace, and Security. En *Routledge Handbook of Peace, Security and Development*. pp. 433-447. Routledge.
- AVILÉS, M. (2019). Populismo punitivo: un mecanismo para lograr la legitimidad de poder dentro de un estado. En *Debate Jurídico Ecuador*. Vol. 2. Núm. 2. pp. 110-118.a
- BANCO DE DESARROLLO DE AMÉRICA LATINA (2022). *Desigualdades heredadas: El rol de las habilidades, el empleo y la riqueza en las oportunidades de las nuevas generaciones*. Recuperado de <https://www.caf.com/media/4019958/red2022.pdf>
- BANCO INTERAMERICANO DE DESARROLLO (BID). (2024). *Hoja informativa: seguridad ciudadana en América Latina y el Caribe*. Banco Interamericano de Desarrollo. Recuperado de <https://www.iadb.org/es/noticias/seguridad-ciudadana-en-america-latina-y-el-caribe>
- BAYÓN, M. y MONCRIEFF, H. (2022). Estigmas, performatividad y resistencias. Deconstruyendo las figuras demonizadas de jóvenes de sectores populares en América Latina. En *Revista OBETS*. Vol. 17. Núm. 1. pp. 63-80. DOI: <https://doi.org/10.14198/OBETS2022.17.1.04>
- BERNIELL, L., DE LA MATA, D. y SCHARGRODSKY, E. (2022). *Movilidad intergeneracional en América Latina y el Caribe: ¿cuánto, cómo y por qué importa?* CAF. Disponible en <https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/251986>
- BUSO, M. y MESSINA, J. (2020). La crisis de la desigualdad: América Latina y el Caribe en la encrucijada. *Banco Interamericano de Desarrollo*. Recuperado de <https://publications.iadb.org/es/la-crisis-de-la-desigualdad-america-latina-y-el-caribe-en-la-encrucijada>
- COMISIÓN ECONÓMICA PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE (CEPAL). (2024). *Panorama Social de América Latina y el Caribe 2024: desafíos de la protección social no contributiva para avanzar hacia el*

- desarrollo social inclusivo*. Recuperado de <https://repositorio.cepal.org/entities/publication/ac937689-036f-468f-8114-34d2d32abfcf>
- COMITÉ INTERNACIONAL DE LA CRUZ ROJA- CIRC. (2024). *Día Internacional de las Personas Desaparecidas 2024: el reto de una acción coordinada en América Latina*. Comité Internacional de la Cruz Roja CIRC. Recuperado de <https://www.icrc.org/es/news-release/dia-internacional-personas-desaparecidas-2024-reto-accion-coordinada-america-latina>
- LOZANO, G., LUNA, D. y CRUZ, O. (2023). *Violencias en los adolescentes y los jóvenes: estudios psicosociales*. México: Universidad de Ciencias y Artes de Chiapas. Disponible en <https://hdl.handle.net/20.500.12753/4708>
- DA COSTA, S. (2020). *Violência Urbana, Juvenicídio e Judicialização de Conflitos Criminais*. (Tesis de Doctorado). Pontificia Universidad Católica de São Paulo. Recuperado de <https://sapientia.pucsp.br/handle/handle/23266>
- DANZIGER, V. y GONZÁLEZ, M. (2023). Justicia restaurativa y jóvenes adultos: un acercamiento etnográfico sobre prevención y solución de conflictos en unidades penitenciarias del Servicio Penitenciario Federal argentino. En *Oñati Socio-Legal Series*. Vol. 13. Núm. 5. pp. 1566-1582.
- DAMMERT, L. y BAILEY, J. (2007). ¿Militarización de la seguridad pública en América Latina? En *Foreign Affairs en español*. Vol. 7. Núm. 2. pp. 61-70.
- PAIVA DE ARAUJO, J., FIALHO, É., OLIVEIRA, F., MOREIRA, A., YAMALL, J., NASLUND, J., BARRETO, M., PATEL, V. Y BORGES, D. (2023). Suicide Among Indigenous Peoples in Brazil from 2000 to 2020: a Descriptive Study. En *The Lancet Regional Health–Americas*. Núm. 26. DOI: <https://doi.org/10.1016/j.lana.2023.100591>
- ERNESTO-GONZÁLEZ, R. y NATERAS, A. (2022). Necroadministración y juventudes: aniquilamiento penitenciario documentado por medios hemerográficos en El Salvador. En *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*. Vol. 21. Núm. 1. pp. 1-20. DOI: <https://doi.org/10.11600/rlcsnj.21.1.5656>

- ESTÉVEZ, M., MORENO, F., AYLLÓN, E. y DÍAZ-GUERRA, A. (2024). Estudio etnográfico del suicidio indígena en la Amazonía colombiana: riesgo suicida comparado con la población no indígena y análisis del subregistro de los datos oficiales. En *Revista Colombiana de Psiquiatría*. DOI: <https://doi.org/10.1016/j.rcp.2023.12.005>
- FEIXA, C., CABASÉS, Á. y PARDELL, A. (2015). El Juvenicidio moral de los jóvenes... al otro lado del charco. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. 235- 269. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- FEFFERMANN, M. (2015) Genocidio de la Juventud Negra: deconstruyendo mitos. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. 165-196. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- FIGUEIREDO, G. (2016). Los jóvenes en favelas de Río de Janeiro, Brasil: de la vulnerabilidad social a las oportunidades para el desarrollo humano. En *Ciência & Saúde Coletiva*. Vol. 21. Núm. 8. pp. 2437-2450. DOI: <https://doi.org/10.1590/1413-81232015218.01622015>
- FREGOSO-CENTENO A. y GUZMÁN, G. (2024). *En la cárcel de tu piel. Masculinidades en prisión: identidades, cuerpos y emociones*. Guadalajara: Universidad de Guadalajara. Disponible en <http://www.publicaciones.cucsh.udg.mx/kiosko/2024/En%20la%20carcel%20de%20tu%20piel.%20Masculinidades%20en%20prision.pdf>
- FRY, D., PADILLA, K., GERMANIO, A., LU, M., IVATURY, S. y VINDROLA, S. (2021). *Violencia contra niños, niñas y adolescentes en América Latina y el Caribe 2015-2021. Una revisión sistemática*. UNICEF/Universidad de Edimburgo. Recuperado de <https://www.unicef.org/lac/informes/violencia-contra-ninos-ninas-y-adolescentes-en-america-latina-y-el-caribe>
- GARCÍA, B. y MEJÍAS, S. (2022). *El Estado en América Latina ante el asedio del delito organizado*. Ecuador: Pontificia Universidad Católica del Ecuador.
- GONZÁLEZ-PÉREZ, G. y VEGA-LÓPEZ, M. (2021). Mortalidad juvenil, marginación social e inequidad en salud en México. En *Ciência & Saúde Coletiva*. Vol. 26. Núm. 7. pp. 2587-2599. DOI: <https://doi.org/10.1590/1413-81232021267.08292021>

- GONZÁLEZ, Y. y ARROYAVE, J. (2023). Prácticas de Justicia Restaurativa con Jóvenes Privados de la Libertad Vinculados al Sistema de Responsabilidad Penal Adolescente SRPA. En *Documentos de Trabajo*. Núm. 18.
- GUZMÁN, G. (2019). *Juvenicidio y feminicidio trans\**: habitantes de la zona del no ser e intersecciones peligrosas. En *El Cotidiano*. Vol. 34. Núm. 216. pp. 63-70.
- HEREDIA-MARTÍNEZ, H. y BERGONZOLI, G. (2023). Mortality due to Interpersonal Violence in Adolescents and Young People in Latin America. En *Revista Panamericana de Salud Pública*. Núm. 47. pp. 1-8.
- HERNÁNDEZ-BRINGAS, H. (2022). Homicidios en la niñez y la adolescencia en México: características y tendencias recientes. En *Notas de Población*. julio-diciembre. Núm. 115. pp. 49-81. Recuperado de <https://hdl.handle.net/11362/48745>
- HERNÁNDEZ-BRINGAS, H. (2021). Homicidios en América Latina y el Caribe: magnitud y factores asociados. En *Notas de Población*. julio-diciembre. Núm. 113. pp. 119-144.
- HERNÁNDEZ-CASTILLO, R. (2019). Racialized Geographies and the “War On Drugs”: Gender Violence, Militarization, and Criminalization of Indigenous Peoples. En *The Journal of Latin American and Caribbean Anthropology*. Vol. 24. Núm. 3. pp. 635-652.
- LLOBET, V. (2015). Políticas y violencia en clave generacional en Argentina. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. 215- 234. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- LÓPEZ, L., INCARNATO, M. y SEGADE, A. (2018). *Adolescentes y jóvenes sin cuidados parentales en América Latina: Una mirada sobre sus trayectorias hacia la vida independiente*. Monterrey: Universidad de Monterrey.
- MANJARRÉS, J. y NEWTON, C. (2023). Balance de InSight Crime de los homicidios en 2023. En *InSight Crime*. Núm. 21. Recuperado de <https://insightcrime.org/wp-content/uploads/2023/08/Balance-de-InSight-Crime-de-los-homicidios-en-2023-Feb-2024-2.pdf>
- MBEMBE, A. (2019). *Necropolitics*. Duke University Press.

- MORAÑA, M. y VALENZUELA, J. (2017). *Precariedades, exclusiones y emergencias: Necropolítica y sociedad civil en América Latina*. UAM.
- MORENO, H. y URTEAGA, M. (2022). Criminalización y *juvenicidio* de culturas juveniles asociadas a organizaciones delincuenciales: caso cholombianos. En *Revista Latinoamericana de Ciencias Sociales, Niñez y Juventud*. Vol. 20. Núm. 3. pp. 1-36. DOI: <https://doi.org/10.11600/rfcsnj.20.3.5637>
- MUÑOZ, G. (2015). *Juvenicidio* en Colombia: crímenes de Estado y prácticas socialmente aceptables. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. 131-165. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- NATERAS, A. (2015). El aniquilamiento identitario infanto- juvenil en Centroamérica: el caso de la Mara Salvatrucha (MS- 13), y la Pandilla del Barrio 18 (B- 18). En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. pp. 99-130. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- PALEY, D. (2020). Guerra Neoliberal: Desaparición y búsqueda en el norte de México. En *Libertad bajo palabra*.
- PLATAFORMA DE COLABORACIÓN REGIONAL PARA AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE DE NACIONES UNIDAS (2021). Las juventudes latinoamericanas y caribeñas y la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible. En *Una mirada desde el sistema de las Naciones Unidas 2021*. Naciones Unidas. Recuperado de <https://lac.unwomen.org/sites/default/files/Field%20Office%20Americas/Documentos/Publicaciones/2021/08/ESP%20Documento%20Las%20juventudes%20latinoamericanas%20y%20caribeas%20y%20la%20Agenda%202030-WEB.pdf>
- PÉREZ, C. (2023). Aportes a la comprensión y prevención del suicidio en población indígena: una revisión sistemática narrativa. En *Psicología y Salud*. Vol. 33. Núm. 1. pp. 109-117.
- PIRES, A. (2020). *O Juvenicidio Brasileiro: Racismo, Guerra às Drogas e Prisões*. EDUEL.
- PLAN INTERNACIONAL. (2024). *Seguimos Soñando: Niñas y Jóvenes en situación de conflicto*. Plan Internacional. Recuperado de <https://plan-international.org/america-latina/publicaciones/seguimos-sonando/>

- RANGEL, L. y ALVES, R. (2015). Los jóvenes que más mueren: los negros y los indígenas en Brasil. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. pp. 197-214. Ned Ediciones/COLEF/ITESO.
- REBOLLEDO, H. y SANTANA, G. (2023). Habitar necrofronteras: *afrojuvenicidio* en el Pacífico colombiano. En *Apuntes*. Vol. 50. Núm. 94. pp. 131-156. DOI: 10.21678/apuntes.94.1975
- REGUILLO, R. (2015). La turbulencia en el paisaje: jóvenes, necropolítica y 43 esperanzas. En J. Valenzuela (Ed.). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. pp. 59-78. Ned Ediciones/COLEF/ITESO
- REGUILLO, R. (2021). *Necromáquina. Cuando morir no es suficiente*. NED Ediciones.
- ROCHA, J. (2022). La utopía de Bukele: remilitarizar y encarcelar, traicionando los Acuerdos de paz. En *Plaza Pública*. Recuperado de: <https://www.plazapublica.com.gt/content/la-utopia-de-bukele-re-militarizar-y-encarcelar-traicionando-los-acuerdos-de-paz>
- RODRÍGUEZ-GÓMEZ, J. (2020). Antecedentes históricos sobre los “falsos positivos” en Colombia. En Barbosa-Castillo, G. y Ciro-Gómez, A. (Eds.). *Garantía de no repetición*. 23-75. Universidad Externado de Colombia/ Ejército Nacional de Colombia.
- RÍOS GORDILLO, C. (2011). La violencia aniquiladora. Explorando el México Bárbaro. En C. Rodríguez y R. Cruz. *El México bárbaro del siglo XXI*. pp. 61-97. México: UAM
- ROLDÁN, M. (2020). *Juvenicidio* en Córdoba (Argentina) y estrategias de biorresistencia en la acción colectiva juvenil. En *Relaciones. Estudios de historia y sociedad*. Vol. 41. Núm. 161. pp. 47-65.
- SEGATO, R. (2014). *Las nuevas formas de la guerra y el cuerpo de las mujeres*. *Pez en el árbol*.
- STRECKER, T., BALLESTÉ, E. y FEIXA, C. (2018). El *juvenicidio* moral en España: antecedentes del concepto, causas y efectos. En *Jóvenes, trabajo y futuro*. pp. 430-460.
- TELLO, J. (2023). *Las sendas del destierro: mujeres, juvenicidio y prisión en Nayarit, México*. DOI: <https://doi.org/https://doi.org/10.24215/18524907e078>

- UNODC. (2023). *Global Study Homicide 2023*. Recuperado de <https://www.unodc.org/unodc/data-and-analysis/global-study-on-homicide.html>
- VALENCIA, S. (2012). Capitalismo Gore y necropolítica en México contemporáneo. En *Relaciones internacionales*. Núm. 19. pp. 83-102.
- VALENCIA, S. (2010). *Capitalismo Gore*. Melusina.
- VALENZUELA, J. (2024). *Las morras tumbadas. No necesitan de un cabrón para sentirse amadas*. NED Ediciones.
- VALENZUELA, J. (2023). *Corridos tumbados. Bélicos ya somos, bélicos morimos*. NED Ediciones; Museo UABC; El Colegio de la Frontera Norte.
- VALENZUELA, J. (2019). *Trazos de sangre y fuego: Bionecropolítica y juvenicidio en América Latina*. CALAS / Bielefeld University Press.
- VALENZUELA, J. (2015a). *Juvenicidio: Ayotzinapa y las vidas precarias en América Latina*. Ned Ediciones/COLEF/ITESO
- VALENZUELA, J. (2015b). *El sistema es antinosotros*. COLEF/Gedisa/UAM.
- VALENZUELA, J. (2014). Ciudad Juárez: La frontera más bonita. En *Alternativas, latin american cultural studies journal*. Núm. 3. Disponible en <http://hdl.handle.net/1811/64791>
- VALENZUELA, J. (2012a). *Sed de Mal. Feminicidio, jóvenes y exclusión social*. El Colegio de la Frontera Norte / UANL.
- VALENZUELA, J. (2012b). *Welcome amigos to Tijuana. Graffiti en la frontera*. RM
- VALENZUELA, J. (2002). De los pachucos a los cholos: Movimientos juveniles en la frontera México-Estados Unidos. En C. Alsinet, C. Feixa y F. Molina. *Movimientos juveniles en América Latina: pachucos, malandros, punketas*. pp. 11-34. Ariel España.
- VALENZUELA, J. (1988). *¡A la brava ése!:[cholos, punks, chavos banda]*. El Colegio de la Frontera Norte.
- VÁSQUEZ, J. y BRAVO, P. (2021). *Crítica de la sociedad adultocéntrica*. Unisalle.

PRESENTACIÓN

- VENCES-ESTUDILLO, A. (2023). *The Peace Epistemologies of the National Coordination of Indigenous Women in Mexico*. Lanham: Rowman y Littlefield.
- WACQUANT, L. (2010). *Castigar a los pobres. El gobierno neoliberal de la inseguridad social*. Gedisa.

DOI: <https://doi.org/10.29092/uacm.v22i57.1143>